
2-3要 闻2021年3月3日 星期三
版面编辑：范金刚 时兆华 视觉编辑：展茂光

□河北日报记者 寇国莹

3 月 1 日，雪后的阜平县骆驼湾
村银装素裹。年味尚浓的村民唐宗秀

家，春联、红灯笼将小院映衬得喜气盈
盈。唐宗秀正拿着笤帚清扫地上的

积雪。
记者：大娘，您觉得现在的骆驼湾，

跟以前比咋样啊？
唐宗秀：谁能想到，变化这么大！你看，

破土房都翻盖成了冬暖夏凉的新房。路也
修通了，山路土路变成了柏油路、水泥路，出

村的路通到山下，干活的路通到山顶。
从前村里人穷往外跑，现在外面打工的人

都回来了。很多外地人来骆驼湾旅游，连外国
人也稀罕咱这儿。

记者：您自己家里呢？

唐宗秀：总书记来时，俺们家住的是旧土房，到处透
风。一下大雨，就怕房子塌。后来改造新民居，俺是第一
户。住进了新房子，液晶电视、冰箱、洗衣机现在样样都
有。六间大房子，我们住两间，还有两间装修好了，给闺
女住。

还有，就是老了老了我还上班挣上了钱，现在当上保
洁员，一个月 2000多块钱呢。俺们老两口，一年下来光工
资就超过了5万块。

记者：这活儿累吗？刚才我发现村里人管您叫“花房大
娘”呢。

唐宗秀：俺年纪大了，腿脚不好，公司就安排我负责打
扫卫生，再养养花，美化一下院子。可惜现在天气冷，院里
养不了花，等暖和了你再来，就能看见刺梅、杜鹃、玻璃海
棠，小院打扮得跟个大花房一样。这活轻省好干，花养得
美，日子过得更美。这不，人们都管俺叫“花房大娘”，听着
喜庆，俺喜欢！

记者：听说您家三闺女也回村上班了？

唐宗秀：我家三闺女原来在北京打工，没法照顾孩子，
现在村里有了岗位，她也回村上班了，全家人守家在地，有
班上、有钱挣，聚在一起，好！

记者：您往后还有啥想法不？
唐宗秀：就希望村里越来越美，越来越多的游客来这

儿玩，红火兴旺的日子更有奔头！
记者：您最想把什么话说给总书记听？
唐宗秀：吃水不忘挖井人，致富感谢总书记！是总书记

给俺们带来了好光景，啥时候总书记再来骆驼湾看看？
请他放心，俺们日子越过越好，越过越幸福！

□河北日报记者 徐 华

2月26日中午，阜平县顾家台村村民顾成虎骑着电
动车巡山归来。见到等候的记者，他笑了，热情地招呼记
者走进一个路边小院。这是顾成虎的家，客厅宽敞明亮。

记者：看来您心情不错，这些年过得咋样？
顾成虎：总书记来到俺家的时候，家里太穷了。如今，

俺家不仅摘掉了“贫困户”的帽子，年收入从原来的3000元
增长到了两三万元。搬进了新瓦房，馒头、米饭炒菜成了家
常饭。不光这些，俺还当了护林员，儿子做了保洁员。

俺想对总书记说，俺们的生活水平已经连着上了好几个
台阶！

记者：当护林员还习惯吗？这季节应该是最紧张的时候了。
顾成虎：俺是村级护林员，每天要上山巡查。现在正是森

林防火关键期，护林工作可马虎不得。
可俺每天心里头可得劲哩。早上骑着电动车去巡查，一路

过去，宽敞的马路，好看的农家小院，还有山前屋后的生态林，

越长越高、越长越密……
俺得当个称职的护林员，守护好绿水青山，为子孙后代造福。
记者：来顾家台玩儿的人多吗？
顾成虎：这几年，来俺们村的游客一拨接着一拨。去年游客有20

来万人，这不正是总书记说的“绿水青山就是金山银山”嘛。
记者：乡亲们现在都在哪儿挣钱啊？
顾成虎：这些年，俺们村建成了食用菌大棚、高山苹

果基地、箱包加工厂和民宿，乡亲们在家门口就能挣到
钱，连外边打工的娃娃们都回来了。

记者：村里越来越好，您自家有啥新打算？
顾成虎：俺就盼着闺女也能回来干个事儿。没

想到，俺们爷俩儿想到一块儿了。
这不，正月十三，闺女跟女婿回来看俺，看到村

里发展得这么好，跟她一块长大的娃娃们有好几
个回来做事的，她也寻思着回家开个民宿。

我特别赞成，希望到时候俺家也能吃上
“旅游饭”。

■ 阜平县骆驼湾村唐宗秀

“盼望总书记再来骆驼湾！”

■ 阜平县顾家台村顾成虎

“守护好俺们村的绿水青山”

□河北日报记者 任学光

2 月 26 日，元宵节。正定县塔元庄村张灯结彩，喜气
洋洋。

下午下班回到家，李彩芳就进厨房煮了一锅热腾腾的
汤圆。汤圆上桌，一家人围坐在一起，幸福写在脸上。

记者：习近平总书记来您家时，就坐在这个沙发上跟
您一家拉家常，问了很多。总书记问的那些事儿，现在有
啥新答案了吗？

李彩芳：七年前总书记来俺家时，最关心的就是老百
姓的生活。老人身体怎么样？有没有养老保险和福利？你
和爱人在哪儿上班，收入多少？孩子在哪儿上学……总书
记问得可细呢。

现在，我爱人在县城做焊工，每月收入4500元，我在
超市上班，每月收入2400元，老人有养老保险，孩子们学
业有成，小日子越过越红火。

俺现在最想跟总书记说，俺家已经过上了小康生
活，请总书记放心！有时间一定再来塔元庄看看，看看
塔元庄人的幸福生活。

记者：在这些事儿里，最高兴的是哪件？
李彩芳：要说最高兴的，那就是儿子解金凯考上了

韩国新罗大学的博士。总书记来俺家时，他刚
刚考上大学，总书记嘱咐他：“好好学习，将来
为国家做出自己的贡献。”

这不，他大学毕业后考到新罗大学读研究
生，去年毕业后又考上了博士，读经济学。俺和
他爸一直叮嘱他：“毕业后必须回国，不管干什
么工作，一定要报效祖国。”

记者：这些年村里添了新的福利待遇吗？
李彩芳：从去年开始，村民分红从每人每年

1000元涨到了 2000元，老人的养老金也从每人
每月 200 元涨到了 600 元。除了原有的猪肉、粉
条、香油、豆腐这些福利，现在还会发一些俺们村
农业科技园种的蔬菜，老人们还能分到鸡蛋和同
福大馒头。

记者：这么多实惠，很多人羡慕你们村呢。
李彩芳：塔元庄环境越来越美，产业越来越旺。俺

们家也不能落后。俺和爱人继续撸起袖子加油干，多挣
钱，供孩子们上学，让老人更享福。

现在，俺们村还建了乡村振兴示范区，有展厅、儿童
乐园、智慧农场。今后来塔元庄旅游、参观的人肯定会越来
越多，更好的日子还在后头哩！

■ 正定县塔元庄村李彩芳

“俺家过上了小康生活”

□河北日报记者 王育民

2 月 27 日下午，唐山市截瘫疗养院小广
场歌声嘹亮。截瘫伤员李冬梅和兄弟姐妹们
在唱歌。几曲唱罢，李冬梅驾着轮椅车来到
活动室，晒起太阳。

记者：从见到总书记到现在快5年了，
您说总书记的话一直激励着您，为什么？

李冬梅：时间过得可真快。总书记当
时站在面前的场景我记得可真了。在活
动室，总书记勉励我们说，健全人可以
活出精彩的人生，残疾人也可以活出精
彩的人生。这句话我永远忘不掉。

那年我53岁，早过了上赛场的年
纪，加上之前的伤病，放弃训练有些

日子了。
但听了总书记那番话，一下子又把我心里那团火点着了，

我觉得自己又年轻了。当时就想，一定把训练重新拾起来，争
取参加省残运会。后来就恢复了训练，还拿到了奖牌。

现在最想对总书记说，您的勉励让我重拾信心，在轮椅上
我又一次活出了人生精彩。

记者：在那个岁数再上赛场拿奖牌，真是不容易。感触也
更深吧？

李冬梅：当然。高兴背后，都是苦和累。谁也不知道，弃训几
年又重新拾起来有多难。每次大力量训练后，浑身疼，不想吃不
想动。夏天汗水不断，可由于截瘫，不敢喝太多水。每当自己快坚
持不下去时，我就想想总书记的话，浑身又充满了力量。

其实，还有比这更高兴的事，就是在党的关怀下，疗养院
环境越来越好，我们过得一天比一天快活。

记者：现如今还训练吗？

李 冬 梅 ：
我 都 快 60 岁
啦 ，练 不 动
了 ，就 在 疗
养院里学着
刻皮影。之前
是动，现在是
静，正好磨磨心智，这也是对我的新挑战。我理
解，只有不断面对挑战，人生才会更精彩。

记者：对于将来，您有什么期待或愿望？
李冬梅：像现在一样，一直幸福下去！
冬奥会快举办了，虽然自己没办法上赛场，我也要为中国

健儿们加油。有机会的话，还想到现场，为他们呐喊助威。
在疗养院里，有的大妈大爷活到90多岁，创造了生命的奇

迹。我希望自己活个100岁，看到祖国越来越强大。

■ 唐山市截瘫疗养院截瘫伤员李冬梅

“您的勉励让我重拾信心”

□河北日报记者 刘禹彤

2月26日上午，唐山
市祥富里社区花园广
场上暖意融融。居民
们聚在一起，有的下
棋，有的聊天，还有
人唱起了京戏。

董桂明习惯
性 地 举 起 手
机，定格了社
区居民的一
张 张 幸 福

笑脸。
记者：最近您每天都在忙什么？
董桂明：我现在是一名摄影“发烧友”，刚刚在网上购买了

照片处理软件学习课程，每天选择感兴趣的内容上网听课。
现在，新媒体发展突飞猛进，我得抓紧提升手机拍摄技巧

和照片处理能力，让拍摄方法更加多样，照片处理更加美观，为
我们的幸福生活留下高质量的影像资料。

记者：从您这镜头里，能看到什么细节来体现这种幸福吗？
董桂明：小区越来越舒适、宜居了。比如，自来水管网

更换成了球墨铸铁管道；破损的便道板全部更换成了面包
砖；停车位划定了，路缘石高度降低了；楼房加装了保温
层，房间变得冬暖夏凉；小区安装了摄像头，还增设了门禁
制度。

这都让我们特别有安全感、幸福感和获得感。
记者：最幸福的一件事是什么？
董桂明：就是见到了总书记。2016 年 7 月 28 日，总书记视

察祥富里社区的时候，我特别幸运地和他握了手！那天的情景
至今深深印在我的脑海中。“大家幸福不幸福？”总书记问居
民们。

记者：要是换成今天，您准备怎么回答总书记？
董桂明：我会说，我们的生活变得更幸福了！我会把创作的

这首小诗念给总书记：
楼新路平绿化好，管线更新设施全。
文化生活亦多彩，幸福舒适心更安。
养老选址有眉目，心系民生众口赞。
小区改造效果好，感恩党政初心延。
记者：今后还有什么“幸福的打算”？
董桂明：我今年打算和朋友结伴游览祖国的大好河山。
下个月，我们就计划去江西婺源。我希望通过这种方式更

多地去领略祖国的名山大川，真切地感受到伟大祖国的繁荣昌
盛，感受共产党人“为中国人民谋幸福，为中华民族谋复兴”的
初心和使命，激励自己为创造更美好的明天而奋斗！

■ 唐山市祥富里社区第八楼栋党支部书记董桂明

“我们的生活更幸福了！”

□河北日报记者 王伟宏

2月 25日，记者再次在密苑云顶乐园滑雪场遇到了
前来滑雪的刘晓敏一家。小羽萱明显长高了不少，刘晓
敏看起来又“有喜”了。

记者：你身体都这样了，还来滑雪啊？
刘晓敏：我怀孕四个多月了，现在肯定不能滑。但

小羽萱吵着要来，说学校要开学，这个雪季也快结束
了，再不来又得等多半年，就

和老公带她来了。我
看着他们滑也挺

开心的。
记者：你们一家人这么喜欢滑雪啊。
刘晓敏：一年滑个十来次吧。我和老公是 2014 年开

始滑的，小羽萱是 2017 年开始的。遇到习近平总书记那
次是她第一次滑。巧遇总书记给了我们一家无穷动力，尤
其是小羽萱，学会后就跟着了魔似的。崇礼几大滑雪场我
们都滑遍了，滑雪装备也都置办得很齐全。

记者：这几年最高兴的事是什么？
刘晓敏：涨工资啊（笑），当然还有女儿的成长。她参

加了全国大众冰雪季等活动，还通过了大众滑雪能力等
级考核，获得了双板滑雪二级证书。前一段我们还在张家
口买了房。

记者：现在崇礼像你们这样全家滑雪的多吗？
刘晓敏：可不少呢。崇礼有条件，所有中小学都组织

学生上滑雪课。拿我们学校来说，刚开始只组织4-6年级
的学生去，后来1-3年级的也去了，现在实现了全覆盖。
孩子学会了，家长也得会啊，不然怎么“小手拉大手”？所

以雪季一到周末，我的朋友圈里全
在晒滑雪，大家周末“遛娃”都到滑雪
场“遛”了（笑）。

记者：你觉得冬奥会筹办给崇礼带
来的变化大吗？

刘晓敏：太大啦！城区建设得越来越漂
亮，连公厕都那么“高大上”。到太子城和云
顶这条路拓宽了，走着很舒坦。现在冬天来滑
雪、夏天来旅游的人越来越多，崇礼人的日子
越来越好。

记者：如果再次见到总书记，最想说什么呢？
刘晓敏：说说我们家的变化呗。
记者：今后有什么新期待？
刘晓敏：很多啊，期待家庭新成员的降生，期待

北京冬奥会完美举办。到时候，看比赛、志愿服务两
不误，因为我和老公都已报名“迎冬奥”城市志愿
者了。

□河北日报记者 李艳红

春节一过，张北县小二台镇德
胜村村民徐海成就闲不住了。

2月28日，在村里的马铃薯储藏
窖里，他正招呼几位村民挑选一批

种薯，以备客户随时过来提货。
记者：春节刚过，您就忙上了？
徐海成：哎，早就忙活上了。去年客户订的微型薯，这

几天有来拉的。大棚里也该张罗了，换膜，订苗啥的。
记者：您这干劲足得很啊。
徐海成：肯定干劲足。总书记来之后这几年，日

子是一天比一天过得好，我感觉这浑身都是劲。
记者：听说这几年村里的马铃薯种薯搞得

不错，您的收入也不赖吧？
徐海成：除了头一年市场不好，这三年

来，哪年都挣个十来万块钱，现在是外债没
有，还有存款呢。

记者：还搞其他种植或者养殖没有？
徐海成：算起来，我家一共种了七

八十亩地呢。10个棚的微型薯，20亩原
原种，20 亩一代薯，30 亩甜菜，5 亩莜

麦……
记者：您和您爱人都是特别勤恳的人，咋前些年日子过得

那么困难，还成了贫困户呢？
徐海成：唉，别提了。从年轻时就一直“蹦跶”，那几年搞点种

植业，单打独斗的，很辛苦但挣钱少。加上家里负担重，我媳妇做
了一次手术，花了不少钱。家里还要供两个闺女上大学。

总书记来的那年，我收入相比较来说还算多的，一共有42000
元。在我家里，总书记给我一笔一笔算收入，算支出，还问我家里有
没有欠债，我说：“可不，跟她大姨姐借了一万。”当时其实是借了三
万，我没敢说，怕总书记太担心了。

记者：现在过上这么好的日子，有啥话想跟总书记说？
徐海成：想说的太多了。
我想说，以前生活得有点苦，过得也没啥信心，是总书记来了，安

慰我们，还替我家里算账，帮我们出谋划策，让我们好好干。说实在话，
这几年心里头一直暖乎乎的，身上好像有使不完的劲。就一个念想，我
一定要把日子过好了，不让总书记替咱担心，要让他为咱高兴。

□河北日报记者 张伟亚

2月26日，记者见到郝爽时，他还在为京雄城
际铁路的运营而忙碌。

郝爽说，总书记那次视频连线过去两年了，这
些建设者有的奔赴新的项目现场，有的依然为京
雄城际铁路运营保驾护航。他们心中都有一个共同
的信念：牢记总书记的嘱托，勇当“开路先锋”。

记者：您当前的主要工作是什么？
郝爽：虽然京雄城际铁路的建设任务完成了，但

我们还要为它的运营保驾护航。对于线路上的四电线
路、道岔安全维护等，都要派人盯紧。因为零时至4时是
高铁运行天窗期，所以我们工作都在深夜，非常辛苦，
可是没人有怨言。可以说，我们就像呵护眼睛一样呵护
它，不让它有任何毛病。

记者：看得出，您提到那次视频连线，至今还很
激动。

郝爽：当时和总书记连线的建设者有40人，我就站
在第一排，心情非常激动。现在已经过去两年了，可总书
记的殷殷勉励总是时时提醒我，要兢兢业业、不辱使命。

高兴的是，去年底京雄城际铁路全线开通运营和
雄安站同步投入使用。2020年12月27日铁路开通，我
坐上飞驰的高铁列车，那种自豪之情难以描述，感到
人生的价值和意义此刻得到了升华。

另外，在京雄城际铁路建设期间，我顺利取得了工
程师的专业技术任职资格，可以说改变了我的人生。

记者：作为京雄城际铁路建设的参与者，您有什
么心里话想说给总书记？

郝爽：我想跟总书记汇报的是，京雄城际铁路两
万多名建设者牢记总书记的嘱托，激情奉献，勇于创
新，京雄城际铁路已经如期高质量建成并投运。欢迎
总书记再到雄安考察，乘坐便捷、高效而又舒适的京
雄城际列车，来视察我们的工作。

记者：新的一年有什么工作安排和计划？
郝爽：雄安高铁站将是新区乃至全国铁路运输

的重要枢纽。雄商、雄忻两条重要铁路已获得国家
发改委批复，我将投入到新的建设任务中。

另外，明年我就有资格申报高级工程师了，我
要加强业务学习，为雄安建设更多一流铁路贡献
绵薄之力，当好建设雄安的“开路先锋”。

□河北日
报 记 者 李 建

成 陈宝云

3 月 1 日，位于围场县城的
塞罕家园小区。

窗外，银装素裹，远山可见；室内，花叶
葱茏，鲜艳芬芳。泡上一杯清茶，任仲元像往日

一样开始阅读报纸。
记者：前几天，塞罕坝机械林场被授予全国脱贫攻坚楷

模荣誉称号，您怎么看待这份荣誉？
任仲元：习近平总书记亲自为我们颁奖，这份荣誉太

重了。
真没想到，当年种下这片林子，不仅绿了山川，还富了百

姓。如今，采摘蘑菇、种植苗木、开办农家院……百万亩林海
正释放自身“绿色能量”，反哺一方百姓，这是对生态文明的
生动诠释。

记者：在过去五年，林场发生了许多大事、喜事，您印象
最深的是哪一件？

任仲元：2017年8月，习近平总书记对我们塞罕坝林场建
设者的事迹作出重要指示，这是我这辈子遇到的最大喜事。
听到这个消息后，激动得我好几天没睡好觉。

我是学机械的大学生，并不懂林业，刚上坝时，有些无所
适从。每次遇到困难，我都坚守一个信念：为国家造好林。
作为一个人，我很渺小，但荣幸的是，我把自己融入到植树造
林这项伟大事业，这项事业得到了总书记的表扬，还获得了
联合国颁发的“地球卫士”奖，我觉得此生无憾了。

记者：在您眼里，这片林子有啥与众不同？
任仲元：这几年，我一有空就会去坝上转一转。不怕你

笑话，一上坝我就迷路。想当年，我走遍了坝上每个
角落，闭着眼都不会迷路。现在树更多了、更高了、更
粗了，就连以前专家都说“种树难活”的石质荒山也
全部完成攻坚造林，地形地貌和以前大不一样了。
每次去都有新变化，我打心眼里高兴，真想年轻几
十岁，再上坝，接着干。

记者：塞罕坝已经开启“二次创业”新征程，您
想对年轻人说些啥？

任仲元：绿色发展永无止境。不要抱着荣誉
骄傲自满、沾沾自喜。“二次创业”就是为了更好
发挥生态文明建设生动范例的典型示范引领作
用，继续为世界提供生态文明建设的中国样
本。我相信，这个目标一定会实现。

我还想对总书记说，请您放心！我们一
定守好这片林子！

■ 崇礼区西湾子小学教师刘晓敏

“期待北京冬奥会完美举办”

■ 张北县德胜村徐海成

“心里头一直暖乎乎的”

■ 雄安高速铁路有限公司工程师郝爽

“当好建设雄安的‘开路先锋’”

■ 塞罕坝机械林场退休高级工程师任仲元

“我们一定守好这片林子！”

□河北日报记者 董 昌

2月28日一早，平山县西柏坡镇北庄村下起蒙蒙细雨。
在主体完工的扶贫车间里，村党支部书记封红卷挽着裤

腿，正跟乡亲们商量着当天的施工计划。
记者：咱们村的党员干部最近几天在忙什么？
封红卷：总书记给我们村回信后，大家伙儿特别激动，党

员干部更是干劲十足。
今年是村子发展的关键一年，要谋划的事情非常多。除

了做好常态化疫情防控工作，大伙儿白天忙着建设，晚上入
户走访了解群众需求。

很多时候，村干部、党员和村民代表大半夜还在一起讨
论，如何把北庄的发展规划做实、做好，巩固拓展脱贫攻坚成
果并同乡村振兴有效衔接。

记者：心里越高兴，干起事来越有劲。
封红卷：可不是嘛！咱打心眼里感谢总书记，感恩党中央。
五年来，村里的人居环境有了翻天覆地的改变。原来不

到两米宽的入村泥泞路，如今拓宽成了8米宽的柏油路，90多

盏太阳能路灯照亮了整个村子，90 户村民全部用上了自来
水，厕所都改成了水冲的。

靠着西柏坡红色旅游资源以及光伏发电、绿色种植等产
业，全村43户、119名建档立卡贫困群众实现了脱贫出列。

记者：您提到乡村振兴，村里想怎么谋划？
封红卷：《团结就是力量》这首歌从我们这里唱响，在乡

村振兴的路上，我们全体党员还得团结带领乡亲们，按照“红
色北庄、绿色振兴”的发展思路，深入挖掘北庄中宣部旧址等
红色历史文化资源，建设“团结就是力量”展览馆、村史馆和
红色研学基地，积极融入西柏坡红色旅游产业发展。

我们还想通过发展观光采摘绿色产业，打造“红绿结合”
的旅游目的地，让更多村民搭上致富快车。

记者：作为革命老区的基层党支部书记，您最想把什么

话说给总书记听？
封红卷：北庄村早在 2018 年

就实现脱贫“摘帽”，人均年收入
从过去的不足 3000 元增长到
2020年的1.2万元。

我 现 在 最 想 跟 总 书 记
说，全国的脱贫攻坚战里，
咱们革命老区可没扯后
腿！团结就是力量，乡村
定能振兴。我们一定
牢记总书记嘱托，让
老百姓过上更好的
日子！

■ 平山县西柏坡镇北庄村党支部书记封红卷

“团结就是力量，乡村定能振兴”
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①2月26日，唐宗秀在自家小院。 河北日报记者 赵海江摄
②2月26日，顾成虎坐在村口。 河北日报记者 赵海江摄
③2月26日，石家庄市正定县塔元庄村村民李彩芳。

河北日报记者 史晟全摄
④2月27日，唐山截瘫疗养院，李冬梅。

河北日报记者 赵 杰摄
⑤2月28日，唐山祥富里社区，董桂明老人。

河北日报记者 赵 杰摄
⑥2月27日，刘晓敏（左）与女儿魏羽萱。

河北日报记者 张 昊摄
⑦ 2 月 28 日，张北县德胜村村民徐海成在自家门前。

河北日报记者 张 昊摄
⑧2月26日，雄安高速铁路有限
公司工程师郝爽展示京雄高铁
开通首班车的车票。

河北日报记者 耿 辉摄
⑨塞罕坝机械林场退休职工任
仲元。

河北日报记者 田 明摄
⑩平山县西柏坡镇北庄村党支
部书记封红卷。

河北日报记者 史晟全摄 扫码看融合报道。

挥别一个五年，迎来又一个五年，
站在连接两个五年的时间节点，也站在

“两个一百年”奋斗目标的历史交汇点。
回眸过往，从不缺乏宏大的叙事，但人们印象更加

深刻的，往往是“一滴水珠”及其背后透出的时代旋律。
全国两会召开前夕，河北日报全媒体记者走进太行

山间、坝上林场，深入社区街道、百姓人家，采访党的十八
大以来习近平总书记考察调研河北到过的地方和重要批
示回信涉及的单位和群体代表，忆当年事，说新收获，倾听
10位普通人感恩总书记的心里话。

2016年7月28日，习近平总书记在视察唐山祥富里
社区时，曾问过居民这样的问题：你们幸福不幸福？

2021年2月，当年用大声的“幸福”作答的祥富里社
区居民董桂明换了一个说法：我们生活更幸福了！

幸福是一种感受，虽纤细微小却具体生动。
你看——
董桂明的幸福就是小区的生活更方便了，自己学会

了手机摄影与修图。
唐宗秀的幸福就是家门口能挣到钱，女儿回村干活

能守着家。

李彩芳的幸福就是村里发的福利越来越多，儿子读博了。
郝爽的幸福就是京雄城际铁路开通了，个人还取得

了工程师资格。
徐海成的幸福就是借款还清了，种大棚每年都能收

入十多万。
刘晓敏的幸福就是一家人都添了滑雪新装备，两口

子报上了“迎冬奥”城市志愿者。
……
这“一滴水珠”虽难以完全涵盖所有人的生活，却是

他们对时代的标志性记忆。

编者按


